

ronacion de un rey, era bastante para una de estas ceremonias; y se consideraba mas solemne, mientras mayor era el número de víctimas sacrificadas. Además, por las costumbres y ritos religiosos, habia tantas festividades que seguramente eran de dos á tres cada semana. Despues del sacrificio, las diversas familias que asistian á él se retiraban bailando á sus casas, donde continuaban haciendo otras ceremonias de menor importancia, y concluian por una gran comida donde abundaba el pulque, que era el licor favorito que usaban los aztecas.

—¿De todas estas fiestas, cuáles eran las mas célebres?

—La del dios *Tlaloc*, que se celebraba en el mes de Marzo, y en ella se sacrificaban niños que las mujeres muy pobres vendian á los sacerdotes. La de la diosa de las flores que se verificaba á mediados de Abril. En esta festividad no habia sacrificios humanos, sino solamente ofrendas de las mas raras y primorosas flores. La de *Tezcaltlipoca* en el mes de Mayo. En esta fiesta se hacian oblacones de plumas, animales y de cierto número de doncellas que se consagraban al servicio del templo. Pero la fiesta mas solemne era la del fuego: la poblacion toda se dirigia de noche á las montañas, allí sacrificaban una víctima, frotaban dos maderos hasta que se encendia el nuevo fuego. Entonces toda la poblacion se entregaba á los mas frenéticos regocijos.

## LECCION 7ª

Poblacion.—Agricultura.—Costumbres.—Quetzalcoatl.—Idiomas.

—Decidme, ¿qué poblacion habia en lo que se llamaba país de Anahuac, y en los demas reinos y repúblicas que existian á la llegada de los españoles?

—Seria imposible fijar, ni aun con mediana exactitud, el número de habitantes; pero todas las narraciones prueban que habia mucho mayor número de habitantes que el que hoy existe; y no seria exagerado calcular que llegaban á quince ó diez y seis millones de habitantes.

—¿Cómo se mantenía esta poblacion?

—Los chichimecas ó tribus cazadoras se mantenian de la caza y de la pesca, y vivian en las florestas del Rio Bravo del Norte y desiertos de Sonora, Tejas, Nuevo México y Californias; los aztecas, tarascos y otras familias que habitaban el interior del país vivian de los frutos que producía la tierra.

—¿Cuáles eran las producciones?

—Diversos granos y legumbres; pero el alimento principal consistia entonces, como hoy, en el maíz, y por todas partes se veian grandes sementeras perfectamente cultivadas, que bastaban para el consumo de los habitantes. Sin embargo, la falta de lluvias ó las heladas hacian que las

cosechas se perdieran, y entonces habia hambres frecuentes y espantosas que destruian millares de gentes.

—¿Cómo se vestian los habitantes?

—La clase ínfima casi estaba desnuda, y apenas se cubria en el tiempo de frio con una manta; pero la clase acomodada usaba vistosos vestidos de algodón y de la pita del maguey. Las doncellas particularmente tenian ropas muy finas de colores, y sus negros cabellos los entretejian con flores y cordones de algodón y de las fibras del maguey.

—¿Qué clase de industria conocian los aztecas?

—Sabian extraer el oro y la plata, y labrarlo, lo mismo que las piedras, aun las mas duras ó vidriosas; tejian con el algodón y las fibras del maguey telas muy finas; hacian capas, rodela y figuras con las plumas de las aves, curtian las pieles y cultivaban con esmero las flores y los granos, hacian calzadas y acueductos para proveer de agua á las ciudades, tejian con la palma esteras muy finas, levantaban palacios y templos que admiraron los europeos; aunque no conocian la escritura que hoy usamos, conservaban con exactitud la memoria de todos los acontecimientos por medio de figuras y de signos que colectaban en forma de libros; por último, estaban adelantados en los conocimientos de astronomía hasta el punto que pudieron formar un calendario que se ha-

lla hoy debajo de la torre de la Catedral de México, y medir el tiempo con mas exactitud y perfeccion que muchos de los pueblos antiguos de Asia y de Europa. La piedra que está bajo de la torre de la Catedral, que llamamos el *reloj ó calendario de los indios*, es un admirable monumento de los conocimientos y civilizacion de la raza azteca.

—¿Qué costumbres tenian en lo familiar?

—Fuera de los sacrificios bárbaros y odiosos que les prescribia su imperfecta religion, las costumbres de los aztecas en lo interior de la familia eran dulces y sencillas. Eran muy amorosos con sus hijos y mujeres; les enseñaban reglas de moral, de respeto y de obediencia; lloraban meses enteros á sus deudos cuando morian, eran francos y hospitalarios, y el tiempo que no dedicaban á las ceremonias religiosas, lo empleaban en cultivar las sementeras y los jardines, ó en diversas artes y oficios. Los religiosos misioneros creyeron encontrar mucha semejanza entre las costumbres de los indígenas y los ritos de la religion católica. Entre todos los habitantes existia la memoria de *Quetzalcoatl* que fué un varón de rostro blanco, barba cerrada y luenga túnica, que les enseñó la agricultura y las artes, les dió máximas y consejos religiosos y desapareció de una manera misteriosa. Muchas de las costumbres de que hemos hablado tenian origen en los recuerdos y máximas de *Quetzalcoatl* que es necesario no confundir con el dios del aire.

—¿Decidme algo sobre el idioma que hablaban los habitantes de Anahuatl?]

—El idioma que hablaban las tribus civilizadas que vinieron á poblar la mesa central, era el *nahuatl*.

—¿Qué quiere decir nahuatl?

—Vulgarmente, entre la clase pobre de nuestro pueblo, significa brujo ó hechicero; pero tiene varios significados: *el que lo sabe todo, instruido, experto, civilizado*. Por esta causa, sin duda, al idioma mas abundante, mas expresivo y mas regular de todos los que conocian ó hablaban los pobladores de América, le pusieron *nahuatl* y ese adoptó con el tiempo la mayoría de los pobladores de *Anahuac*.

—¿Era el único idioma que hablaban?

—Hemos dicho solamente que era el mas general, y si como algunos autores creen, los *xicalancas* y los *ulmecas* fueron los que se introdujeron y poblaron Yucatán, esos hablaban el *maya*.

—¿En qué parte se hablaba con mas perfeccion el idioma nahuatl?

—En la corte de Texcoco y en la de México, y es el mismo idioma que llamamos hoy *azteca* ó *mexicano*.

—¿Qué idioma hablaban los *chichimecas*?

—Parece que hablaban un dialecto bárbaro, puesto que el emperador Xolotl mandó que en todos los actos oficiales se hablase el idioma *nahuatl*.

—¿Qué otros idiomas se hablaban en el tiempo en que vinieron los españoles?

—Segun las curiosas indagaciones del Sr. Orozco y Berra, en la época del reinado de Moctezuma II se hablaban los idiomas siguientes:

El *maya* en Yucatán y una parte de Tabasco.

El *huasteco* en la provincia de Pánuco (hoy Tamaulipas).

El *tarasco* en el reino de Michoacán.

El *otomí* en lo que era el reino independiente de Toluca (hoy Estado de México).

El *zapoteco* en el Istmo de Tehuantepec y una parte del reino de Oaxaca (hoy Estado de Oaxaca).

El *mexicano* en toda la mesa central, y se extendia por la costa del Sur hasta las riberas del Rio Grande de Tololotlán, y por el Golfo hasta las costas de Centro América.

—¿Qué otros idiomas se mencionan?

—El *Mazahua*, el *Huave*, el *Mixe*, el *Popoloca*, el *Serrano* y algunos otros. Las personas que han estudiado esta cuestion aseguran que muchos de estos idiomas no son mas que dialectos que reconocen el origen comun de un idioma que tal vez seria el nahuatl primitivo de que hemos hablado.

## LECCION 8ª

Comercio.—Vestigios y antigüedades aztecas.

—Quisiera saber algunos pormenores sobre el comercio.

—Los comerciantes entre los aztecas eran muy considerados, y formaban una especie de comunidad ó gremio.

—¿Cómo ejercían el comercio?

—Se reunían varios comerciantes con mucha puntualidad el día que señalaban. Hacían diversas ceremonias á los dioses y se ponían en seguida en camino, llevando en la mano unos grandes bastones y otras insignias de su profesion. Los cargadores iban en el centro con los fardos ó huacales de toda clase de efectos, cargados en la espalda, y los dueños, que iban provistos de armas, los custodiaban, caminando así en una forma regular, como una tropa.

—¿Había desde luego ladrones en los caminos?

—Las historias no refieren en materia de robos sino los de las mazorcas, pulque y frutas, pero no asaltos en los caminos reales.

—¿Entonces, por qué eran tantas ceremonias y precauciones?

—Porque los comerciantes se dirigían no solo á las poblaciones del imperio mexicano sino á regiones remotas, y tenían muchas veces que atra-

vesar, ó pueblos que estaban en guerra, ó desiertos donde eran atacados por tribus bárbaras y errantes de chichimecas.

—¿De qué manera hacían el comercio?

—Cambiando unos efectos por otros.

—¿Qué, no había moneda entonces?

—No hubo moneda sino cuando se estableció una casa de acuñacion despues de la conquista. Los aztecas, para el comercio al menudeo, se servían del cacao.

—¿Decidme cuáles eran los principales efectos de comercio?

—El cacao, que como se ha dicho, servía de moneda menuda, el maíz, la cochinilla, los frijoles, la chia, el algodón en greña, el chile, el *ahuautle*, el vino de maíz y el vino de maguey (pulque), diversas legumbres, flores, aves, frutas, animales feroces, y además todo el producto de la industria que consistía en mantas y vestidos de algodón, capas de plumas, mosaicos de pluma de colibrí, alhajas é ídolos pequeños de plata, oro ó serpentina, esteras, trastos de barro, metales y otra porcion de cosas que sería largo mencionar.

—¿En qué lugares hacían el comercio?

—Es de creerse que no había, como hoy, muchas tiendas ó almacenes fijos ó situados constantemente en un lugar, sino que en cada ciudad y aun en los pueblos, por cortos que fuesen, había un lugar á propósito que se llamaba *tianguis*,

donde en determinados dias de cada semana concurrían los comerciantes, no solo de las cercanías sino de puntos muy lejanos; vendían sus efectos, compraban ó cambiaban otros que necesitaban, y regresaban á su pueblo ó se dirigían á otra feria ó *tianguis*.

—¿Cuáles eran los principales *tianguis* ó mercados?

—Había muchos, pero los mas notables y que los mismos conquistadores mencionan con elogio, eran los de Tlaxcala, Cholula, Huexotzingo, Texcoco, y el de México que era el mas grande y el mas concurrido de todos.

—¿Qué cantidad se puede calcular que importaría el comercio de los mexicanos?

—Todo cálculo en este punto es muy aventurado; pero se podría regular que el movimiento del comercio en la mesa central ó en el país de Anahuac, propiamente dicho, podría llegar á 50 ó 60 millones de nuestra moneda.

—¿Qué ruinas y qué monumentos nos han quedado de las ciudades y templos de los aztecas?

—Es necesario decir que los españoles destruyeron mucho, y nosotros hemos continuado, y que es preciso que todos procuremos la conservacion de esos monumentos históricos.

—¿Cuáles son los principales que subsisten hoy?

—*En el Estado de Puebla.* Las Pirámides de Cholula, cuya construccion se atribuye á los ul-

mecas. Tiene una base de 1,423 piés y una altura de 177, doble de la que mide una de las Pirámides de Egipto. Hay tradiciones que afirman que fué construida en honor de Quetzalcoatl.

*En el de Oaxaca.* Las fortificaciones Zapotecas cerca de Tehuantepec, que se llaman *Deni Quiengola*. Cerca de Teotitlán del Valle, los Palacios de *Milla* (el infierno). Estas ruinas son de la raza zapoteca, y unos eran palacios y otros sepulcros de los reyes.

*En el de Zacatecas.* Hay unas ruinas cerca de la hacienda de la Quemada, que se llaman *Los Edificios*. Se supone que en este lugar existió la gran ciudad de *Chicomostoc*, fundada por los aztecas.

*En el de Veracruz.* Un templo cerca del Puente Nacional, y varias fortificaciones y edificios.

*En el de Yucatán.* Se encuentran las ruinas mas notables y grandiosas. Las mas célebres son la llamada *Casa de las Monjas* en *Chichin*, cerca de Valladolid, y la *Casa del Gobernador* en *Uxmal*, cerca de Mérida.

*En el Estado de México.* Se encuentran todavía vestigios de los palacios de Netzahualcoyotl, y existe el doble cuadrado de *Ahuehuetes*, que fueron plantados sin duda por los primeros reyes chichimecas. En la hacienda de Tepetitlán se encuentra una enorme piedra labrada que llaman de los *Tecomates*.

En la capital existe el Calendario, y en el Museo nacional diversas piedras labradas, de gran tamaño, ídolos diversos, sartas, espejos, vasos, trastos, y máscaras de piedra y de esa materia vidriosa que se llama obsidiana, todo de la mayor curiosidad é interes.

—¿Qué otras noticias y particularidades tenéis que decirme de los aztecas?

—Tendria muchas mas respecto de las costumbres privadas, de su habilidad para los ejercicios gimnásticos, de la manera como educaban á las doncellas, del influjo de los sacerdotes y de las aventuras novelescas de sus reyes; pero en un corto compendio no puede decirse sino lo mas notable y principal, y ya podeis conocer lo mas general de los pueblos que los españoles subyugaron y dominaron durante tres siglos. En las lecciones siguientes daremos idea del gobierno que se estableció despues de la conquista y de los sucesos mas notables que acontecieron.

## TERCERA PARTE.

### HISTORIA MODERNA.

#### DOMINACION ESPAÑOLA.

De 1521 á 1810.

#### LECCION 1ª

Gobierno de Nueva España.—Ayuntamientos.—Audiencias.—Visitadores y oficiales reales.—Intendencias.—Capitanías generales.

—¿Qué gobierno se estableció despues de la conquista?

—El gobierno militar.

—¿Quién fué el gefe de este gobierno?

—Hernan Cortés, el mismo cuya historia y conquista hemos referido en la parte primera de este compendio.

—¿Qué otras autoridades hubo en el país en los primeros tiempos de la conquista?

—*Los Ayuntamientos.*

—¿Cuál fué el primer Ayuntamiento?

—El de la Villa Rica de Veracruz, que nombró Cortés en el momento que desembarcó y se resolvió á conquistar esta tierra.